



夏に花咲くヘクソカズラ

黒田有寿茂主任研究員

独特のにおいが特徴

す。漢字で書くと「屁糞葛」。す。葉をもんで、かいでもおなら、うんこのつる草で、ましよう。やはりちょっと一度聞いたたら忘れるとはあります。くさいにおいがします。くさいのですが、子どもたち物は独特なにおいがします。この臭気の正体はメルカ

皆さんには夏の花といえば何を思い浮かべるでしょうか。今日は身近な野草「ヘクソカズラ」を紹介します。私は、この紅白の鮮やかな花が咲きだすと、梅雨が明け、夏がやってきたなあと感じます。

▲ヘクソカズラの花
▼熟(じゅく)し始めた果実



質が分解され、メルカプタンが発生します。このペデロシドという物質が分解され、メルカプタ

ンが発生します。このペデロシドとい

うガスです。葉

虫に食べられたり汁を吸わ

れたりしないよう身を守っ

ています。

ひとはく
研究員
だより

ただ、虫の中には、この化学防衛を突破するものがいます。それが「ヘクソカズラヒゲナガアブラムシ」です。このアブラムシはヘクソカズラの汁を吸い、ペデロシドを体内にため込みます。そのためとてもまずく、天敵のテントウムシに襲われずに済むようです。

植物の防衛物質を虫がとりこみ、利用するという例は、ほかにもあります。例えば「ウマノスズクサ」と「ジャコウアゲハ」。ウマノスズクサにはアルカロイド系の毒が含まれています。ジャコウアゲハは幼虫の時にウマノスズクサを食べ、その成分を体内にとりこんでいます。

ヘクソカズラの話に戻ります。ジャコウアゲハは幼虫の時にウマノスズクサを食べ、その成分を体内にとりこんでいます。

秋になると、黄土色の実をつけます。この実は「スズメノタゴ」とよばれたりします。タゴは「担桶」と書いて、水肥などを入れてんびん棒でかつぐおけのことです。この名にふさわしく、実をつぶすと、とてもくさいにおいがします。果たしてどのくらい大きいのか…ぜひお試しあれ。